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韓
啟
德
從「佔中」反思青少年教育

彭小楓：行政審批再整合
政府職能轉變「破冰」

國務院權力清單今年陸續推出

此次韓啟德一行來港出席香港僑界社團聯會成立10
周年晚會暨僑界青年代表座談交流會，聯繫香港

僑界人士，並了解香港青年現狀。他說，特區政府以最
包容且合法的方式處理「佔中」，無論「佔中」帶來什
麼影響，各界都應就事件好好思考，包括青年問題。

東西方教育都有守法底線
韓啟德強調，青年人需受教育，以指導他們人生發展
的正確方向，不過，教育不是空洞說教，而是要實在地
帶給他們經歷。他理解東方人對後輩管教以嚴，西方則
管教以寬，然而自由最後也是依靠法治保障，不論東方
西方，教育都有守法底線。
他又在與港澳地區中國海外交流協會榮職人士的餐聚
對話時表示，港澳社會各界的傑出代表多年來積極參與
內地改革開放事業，堅定支持「一國兩制」方針在港澳
的貫徹實施，大力支持特區政府依法施政，在重大原則
問題上旗幟鮮明，為維護港澳地區長期繁榮穩定作出了

突出貢獻，堪稱愛國愛港愛澳的中堅力量。
韓啟德說，尤其難能可貴的是，在座等社會各界代表
在事業成功之餘，積極捐助國內賑災、扶貧、衛生、教
育等慈善公益事業，大力支持華文教育事業發展，許多
款項第一時間通過僑務部門及時送到需要幫助的對象手
中，展現出港澳同胞心繫民族、關懷社會的崇高風範，
贏得社會各界的尊重和讚譽。

冀積極推進香港政制發展
韓啟德指出，香港和澳門自回歸祖國以來，走上同內

地優勢互補、共同發展的寬廣道路，「一國兩制」由科
學構想變成生動現實。特區政府團結帶領廣大市民共同
努力，實現了港澳地區的繁榮、穩定和發展。中央政府
將堅定不移貫徹「一國兩制」方針和基本法，堅定不移
維護香港、澳門長期繁榮穩定。
香港特區政府即將展開第二輪政改諮詢，韓啟德表

示，政制發展關係到香港的長遠利益，希望大家充分發
揮個人影響力，凝聚社會各界正能量，積極推進香港政
制發展。他堅信，在祖國大家庭中，香港、澳門同胞定
能創造更加美好的未來。

裘援平：珍惜來之不易局面
全國政協常委、國務院僑辦主任裘援平亦在此間指

出，香港回歸17年來，走上與內地優勢互補、共同發
展的寬廣道路。特區政府團結帶領廣大市民戮力同心，
實現香港繁榮、穩定和發展，保持着香港國際貿易、金
融和航運中心地位。回歸以來的發展歷程充分證明，
「一國兩制」具有強大生命力，是保持香港長期繁榮穩
定最佳的制度安排。國家好、民族好、香港好、大家才
會好，一定要珍惜來之不易的繁榮發展局面。

香港文匯報‧人民政協專刊訊（記
者 馬曉芳）全國政協外事委員會委
員、中國社科院國際學部主任張蘊嶺
（見圖）在參加北京大學國際關係學
院第二屆中國與全球治理論壇時表
示，中國周邊外交進入重新塑造與周
邊國家關係的新階段，隨着中國把握
大局能力增強，總體局勢向好發展，
且有能力變得更好些。

周邊外交「有牌可打」
張蘊嶺表示，中國周邊外交新階段

的最大特徵，是重新塑造與周邊國家
的關係。最近一二十年來，中國把周

邊看做一個整體，並把周邊與中國共同看做一個地區。
他指出，重新塑造是長期的歷史過程。從甲午戰爭失敗到1949年新
中國成立是中國的衰落百年，自1949年新中國成立再到文革內亂結
束，又是百年復興開始。按照預期，到2050年中國將建成發達國家，
這是百年重塑。中國越來越把周邊看成一個整體地區，這樣一個進程
的重新塑造才過一半。
他強調，這一重塑階段的特徵，是以復興的觀念、眼界、利益來看
中國與周邊的關係。與此同時，周邊也在重新構造與復興的中國新關
係。他認為，中國周邊外交仍然「有牌可打」。

現階段是近代周邊外交最好時期
張蘊嶺表示，現今的階段是中國近代歷史上周邊外交最好的時期，
「我們說一個時期好或者最好，關鍵看對周邊局勢的掌握能力。現在
是近百年來最好的掌控時期。」
他指出，日本原先經濟總量世界第二，2010年中國超越日本，現在
中國經濟總量已是日本的兩倍多。改革開放早期，中國對日本的市場
依賴率是18.7%，日本給中國提供了最大的市場。2013年正好相反，
日本對中國市場依賴率為18.4%，中國對日本則不到8%，這一比例的
翻轉影響很大。
他表示，不管是釣魚島還是東海問題，力量結構調整給中國外交提
供了很多空間作為。他說，南海問題實質是力量的對比，中國在南海
的力量已大大增強。而談到中印關係，他認為，兩個發展中大國有領
土爭端，是競爭性對抗，兩國應走向一種競爭性合作關係。
他指出，中國毗鄰20多個國家，周邊關係要處理好相當複雜，不僅
要改變中國「老大」思想，平等共處，還應與周邊國家構建命運共同
體，在周邊打造新的外交理念，構建新的周邊外交關係。同時要對外
開放，維護利益，協調利益，分享利益。

■■「「海上絲綢之路銀行海上絲綢之路銀行」」正在籌建正在籌建，，民資積極參與建設民資積極參與建設「「一帶一一帶一
路路」。」。 網上圖片網上圖片
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制委員會辦公室副主任吳知論在此間透露，將
研究推行權力清單和責任清單制度。「國務院
各部門要有權力清單和責任清單，目前正做前
期研究，準備在2015年陸續推出。」而對已取
消下放的國務院各部門行政審批事項將進行督
查，防止變相恢復、弄虛作假。

非許可審批 今年4月全取消
吳知論說：「下一步要繼續取消下放行政審
批事項，主要為三大類：一是含金量高的，束
縛經濟發展和經濟活力的事項；二是非（行
政）許可審批事項，2015年4月全部取消；三

是全面清理中央設定、地方實施的行政審批事
項，對不符合改革方向和地方實際的，予以取
消。」
所謂非行政許可審批，是相對行政許可審批
而言的，大多數為行政許可審批事項「派生」
出來，作為一項輔助性和替補性及相對監督性
的工作實施的，如政府財政優惠待遇審批、行
政機關內部審批等。
「2015年還將開始重點抓好在批事項的審批
改革，規範審批行為，改變『依然如故』的問
題，讓社會各方切實感受到行政審批改革的效
果。」他強調。

外資審核改革 備案制佔比超95%
國家發改委副主任胡祖才表示，在深化涉外

經濟體制改革方
面，發改委主動轉
變職能、簡政放
權，取得新進展。
外商投資項目由全
面核准改為普遍備
案與有限核准相結
合，實行備案管理
的超過 95%。境外
投資項目除敏感國
家和地區、敏感行
業外，一律取消核
准改為備案。開通全國境外投資網上備案系
統。「我們會結合委員們提出的意見建議，積
極推進相關工作。」

香港文匯報‧人民政協專刊訊（記者何凡）
「整合18個局216項行政審批職能，廢止109
枚印章……天津行政審批制度改革所積累的經
驗，有效解決了長期形成的權力碎片化，其管
理水平、效率得到提高。」全國政協常委、經
濟委員會副主任彭小楓在全國政協雙周協商座
談會上說，「既要衝破既得利益藩籬和傳統計
劃經濟管理理念的束縛，又要充分認識行政審
批制度改革對政府職能轉變的破冰價值和帶動
作用。」
以往港企進入內地發展，常會遇到審批手續
繁、需時長的「門檻」。而截至11月末，國務
院2014年已取消和下放的行政審批事項超300
項。作為深化政府改革、加快轉變政府職能的
關鍵之舉，簡政放權成為2014年國務院常務會
議中高頻出現的詞彙：在已召開的39次會議
中，有22次提到「簡政放權」。

「採用什麼樣的方法推進政府職能轉變，能
否把政策真正落實，是深入推進轉變的關
鍵。」從2014年10月中旬到11月下旬，以彭
小楓為組長的專題組先後赴山東、江蘇、天
津、吉林等地開展調研。他表示，各地探索出
的好方法，為下一步改革提供了思路，如天津
市探索出「一份清單管邊界、一顆印章管審
批、一個部門管市場、一支隊伍管執法」的經
驗；吉林在全國率先實現了非行政許可項目零
審批。

應制定行政審批改革路線圖
彭小楓指出，調研中也發現一些問題：地方
認識不到位，片面追求下放審批數量，對政府
職能轉變重視不夠；法律支撐不夠，一些權力
下放和轉移缺乏法律依據；統籌協調不夠，行
政職權缺乏統一的規範和標準。

他建議，應盡
快組織力量對涉
及行政審批事項
設定的法律法規
進行全面清理，
依法劃清各級政
府和同級不同部
門間的權限和責
任。各部門、各
級政府要依法全
面梳理政府權力
事項，根據「市
場優先」原則制

定和完善權力清單並製成「年度版本」向社會
公佈。中央層面宜加大部門間協調和溝通力
度，建立橫向協調、上下聯動的協調反饋機
制，成立綜合權威部門，制定行政審批制度改
革的路線圖，時間表。

楊凱生：不許過頭願 不做過頭事
全國政協委員、中國工商銀行原行長楊凱生
也在此間表示，提升政府的公信力是關係到國
家治理機制和治理能力現代化的一項系統工
程。在宣傳工作和實際工作中，注意不要把轉
變政府職能簡單等同於減少和下放審批權。提
高政府公信力，除簡政放權外，還要注意一些
思想方法和工作方法問題，盡量不說過頭話，
不許過頭願，不做過頭事。
全國政協委員、天津市人大常委會副主任張
俊芳認為，應着力研究審批權限下放的上下聯
動、有序銜接機制，使審批權限下放能夠「放
得下、接得住、落得好」。在省級及以下層
面，應朝着審批權限盡可能集中的方向推進。

部委回應

■■近期近期，，香港青年協會逾香港青年協會逾200200位義工烹調位義工烹調11,,500500碗碗「「鄰舍愛心湯鄰舍愛心湯」，」，上門探訪基層家庭及長者上門探訪基層家庭及長者，「，「送湯送溫暖送湯送溫暖」。」。 網上圖片網上圖片

■■國家發改委副主任胡國家發改委副主任胡
祖才祖才。。

■■全國政協委員楊凱生全國政協委員楊凱生

全國政協副主席、九三學社中央主席、中國

海外交流協會會長韓啟德（見上圖）近日在港

指出，不管寬嚴，守法始終是底線，各界應從

「佔中」這一反面教材中汲取教育青少年的經

驗。他對香港的發展前景表示樂觀，但認為香

港需要在科技、創業等方面進一步發展，年輕

人需開拓視野，思考香港在現有基礎上如何發

展、社會如何進一步完善。

■香港文匯報‧人民政協專刊記者何凡


